

Clausura del diplomado: La producción social del hábitat.

Clausura del diplomado: La producción social del hábitat. Planeación diseño y construcción de la vivienda popular

Planeación diseño y construcción de la vivienda popular

Ana Julia Arroyo Urióstegui
Educación Continua

El problema de la vivienda popular ha sido una preocupación constante de los gobiernos mexicanos. Durante el siglo pasado surgieron distintas iniciativas gubernamentales y privadas para dar solución a la demanda creciente de viviendas, particularmente en las ciudades de los estados.

En 1998, en el Distrito Federal y su área metropolitana, inició su operación a nivel experimental el Programa de Mejoramiento de Vivienda en Lotes Familiares (PMVLF) y a partir de 2000, comenzó su etapa de expansión.

Al respecto, el Instituto de Vivienda del Distrito Federal, el Colegio de Arquitectos, organizaciones populares y el Taller de Vivienda de la División de Ciencias y Artes para el Diseño, determinaron como necesario llevar a cabo cursos y diplomados paralelos a la operación del programa, que apoyaran, ante todo, la mejor operación y calidad del Programa de Mejoramiento de Vivienda del Distrito Federal.

El primer diplomado *La producción social del hábitat* se realizó de septiembre de 2000 a febrero de 2001. Fue exitoso tanto por los proyectos expuestos como por la asistencia, pues participaron 35 arquitectos de diversas instituciones y 25 pasantes de nuestra universidad. La importancia que tuvo este diplomado en el desempeño futuro de los arquitectos fue determinante y, por ello, el Instituto de Vivienda solicitó la impartición de un segundo diplomado a partir de octubre del 2003.

La base para diseñar y operar el segundo diplomado *La producción social del hábitat. Producción, diseño y construcción de la vivienda popular*, fue la experiencia obtenida en los tres últimos años por los diferentes actores, y en este caso particular por los asesores técnicos (arquitectos).

El diplomado estuvo dirigido a pasantes y profesionales de la arquitectura, prioritariamente a aquellos que trabajaban en el Programa de Mejoramiento de Vivienda del Instituto de Vivienda del Distrito Federal. Su principal propósito fue contribuir a la formación de profesionales especializados en procesos de producción social del hábitat, los cuales se realizan sin fines de lucro, por iniciativa de organizaciones civiles (ONG, agrupaciones gremiales, instituciones de asistencia social), o por los propios usuarios, actuando en forma individual (esfuerzo propio) o colectiva (autoproducción organizada).

El 19 de febrero concluyeron las actividades del diplomado con una conferencia ofrecida por el arquitecto Enrique Ortiz, quien trató la situación actual de la producción social del hábitat presentando un amplio panorama de la construcción de la vivienda popular, los avances y las carencias actuales. En la clausura, Norberto Manjarrez Álvarez, rector de la Unidad Xochimil-

co, hizo énfasis en el papel que tiene la Universidad para contribuir en la solución de los problemas de la sociedad. El maestro Rodolfo Santa María González, director de la División de CyAD, manifestó su beneplácito por este tipo de diplomados que nos vinculan con otras instituciones y la importancia que tienen en la formación de profesionales. El maestro Jorge Andrade expresó su profunda satisfacción por el desarrollo del diplomado y dijo que era un honor y un compromiso participar activamente desde su papel de académico en el Programa de Mejoramiento de Vivienda, además agradeció el apoyo de las autoridades del Colegio de Arquitectos y del Instituto de Vivienda del Distrito Federal, así como a la licenciada Guadalupe Fernández López, coordinadora de la Casa de la Primera Imprenta de América, quien fue nuestra anfitriona. □

Conjunto Copevi. Tomada del libro *Alternativa de vivienda en barrios populares*. SDUE UAM-X.

